

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

#### **4.1 Kesimpulan**

4.1.1 Penyebab PAN mendeterminasi di legislatif Kabupaten Tanjung Jabung Timur yaitu ideologi tidak mempengaruhi pemilih caleg di Kabupaten Tanjung Timur, namun yang mempengaruhi determinasi PAN adalah orang kuat lokal. Seperti pendiri PAN Provinsi adalah putra daerah kelahiran Kabupaten Tanjung Jabung Timur yaitu Zulkifli Nurdin merupakan elit lokal berpengaruh di Provinsi Jambi.

4.1.2 Marketing politik dalam menonjolkan ketokohan pendiri PAN pada pemilihan anggota legislatif setiap periode di Kabupaten Tanjung Jabung Timur sebagai berikut:

- a. Adanya orang kuat lokal seperti; H. Hasan Ismail dan Zulkifli Nurdin.
- b. Penerapan Klientelisme dengan faktor marketing politik yang dilihat dari sisi keunggulan Produk dan *Place*. Produk PAN melalui program-program keunggulannya seperti: 1) program meningkatkan kesejahteraan rakyat mengutamakan prioritas dalam pembangunan, 2) program meningkatkan daya saing daerah dalam perdagangan menurunkan harga pangan di daerah tersebut, 3) program meningkatkan pelayanan umum dimasyarakat yang melalui program tahunan seperti Road Show setiap kecamatan, dialog kedesa atau kelurahan, mengadakan event tertentu seperti 17

agustus dan sunatan masal, 4) program dari pada partai meingkatkan ekonomi dan identitas partai melihat dari figur yang sangat berpengaruh. penepatan kepada sasaran akan dipilih terhadap peminat PAN itu dilihat dari sisi segmentasi yaitu; 1) gender dimana mata pilih usia milenial, oarang tua dan pekerja, dalam usia milenial melalui generasi muda salah satunya di PAN itu sendiri ada namanya BM PAN yang mempengaruhi suara milenial, secara tidak langsung menawarkan bergabung dalam BM PAN. Suara orang tua mungkin lebih disarankan yang mereka percayai, dalam pekerjaan ikut perintah dari atasan atau mempunyai perusahaan ibaratkan saling timbal balik melalui orang kuat lokal. 2) biografis, secara daerah sasarannya lebih kekecamatan atau desa-desa terpencil. 3) pushoning, menepatan partai itu sebagai partai menenggah, 4) secara ideologinya, agama yang dianut adalah Nasionalisme.

#### **4.2 Saran**

Sebagai partai penguasa dan menjadi pilihan masyarakat di Kabupaten Tanjung Jabung Timur selama ini, PAN harusnya mampu membuktikan kepada masyarakat akan kualitas PAN itu sendiri, dapat menjaga eksistensi partai bukan karena praktik marketing politik dan klientelisme serta bukan karena pengaruh figur partai tetapi dikarenakan PAN memiliki pelembagaan yang baik, dapat memiliki kematangan dan kekuatan baik internal partai maupun eksternal partai.